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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Таймыр готовится отметить свою очередную годовщину 
  Начались торжественные мероприятия, посвященные Дню Таймыра. Завтра в 
Таймырском краеведческом музее глава Таймыра Сергей Батурин встретится с Почетными 
гражданами Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района. 
  Участники встречи обсудят социально-экономическую ситуацию в районе, проблемы 
молодежи и села. В этот же день состоится торжественное награждение лиц, представленных 
к наградам различного уровня в честь Дня Таймыра, будет и большой праздничный концерт. 
  Кроме того, в День Таймыра пройдут торжественные церемонии бракосочетания. 
Связать себя узами Гименея в этот день запланировали восемь пар, все они жители города 
Дудинка, сообщает Управление общественных связей Таймырского муниципального района. 

 В воскресенье, 11 декабря, одновременно с празднествами в честь Дня Таймыра 
состоится церемонии закрытия I Международного Арктического фестиваля «Притяжение 
Таймыра». 

НИА 
 

Принят бюджет Таймыра на 2012-й год 
Депутаты районного совета приняли бюджет Таймыра на 2012-й год во втором и 

третьем чтениях в рамках сессии райсовета. Об этом сообщает управление общественных 
связей районной администрации. 
  Бюджет сохранил свою социальную направленность и сформирован с соблюдением 
всех норм бюджетного законодательства.  
  Депутаты райсовета единогласно проголосовали за внесение изменений в решение 
собрания муниципального района "О гарантиях и компенсациях для лиц, проживающих на 
территории Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района и работающих в 
организациях, финансируемых из бюджета муниципального района". Теперь жители 
сельского поселения Хатанга при выезде на постоянное место жительства за пределы 
полуострова смогут отправить свои личные вещи по почте. 
  Также в рамках заседания было рассмотрено более 15-ти вопросов, часть которых 
касалась пролонгации и принятия соглашений о передаче полномочий по организации завоза 
угля для учреждений культуры и образования, а также предоставления дополнительного 
образования детям. 

"Таймырский Телеграф" 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке открыли снежный городок. 

8 декабря в Дудинке состоялось открытие Снежного городка. Праздничное 
мероприятие началось с костюмированного шествия, которое возглавила колонна из 24-х пар 
Дедов Морозов и Снегурочек, представляющих различные учреждения города. 

Поздравить дудинцев с наступающими праздниками пришел Глава города Алексей 
Дьяченко. Он пожелал всем отличного настроения в новом году и ярких побед и достижений 
на благо родной Дудинки.  

Праздник продолжился театрализованным представлением с участием сказочных 
персонажей, а завершилось предновогоднее торжество большим хороводом вокруг главной 
городской ёлки и массовым катанием с горки, - в том числе традиционным для коренных 
народов Таймыра способом - на оленьих шкурах. 

Krskplus.ru, "Таймырский Телеграф" 
 
Бассейн «Нептун» принимает первых посетителей. 

Бассейн «Нептун» муниципального автономного предприятия «Дудинский спортивный 
комплекс» открылся для массовых посещений 8 декабря. Этому событию предшествовала 
комплексная работа по водоподготовке, включая санитарно-эпидемиологическое 
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исследование качества воды в большой и малой ванных, анализ уровня освещенности и 
температурного режима. Соответствие взятых проб нормативам и требованиям позволило 
специалистам Роспотребнадзора выдать разрешение на возобновление работы бассейна, 
открывшегося после масштабной реконструкции. 

«Мы надеемся, что горожане будут с удовольствием посещать наш «Нептун», и что 
количество любителей плаванья в Дудинке только увеличится. Так, по поручению Главы 
города Алексея Дьяченко в расписании работы бассейна предусмотрено время для занятий 
воспитанников Дудинского детского дома. Ребята будут бесплатно посещать  «Нептун» 
трижды в неделю», - сообщила директор МАУ «ДСК» Людмила Чепурных.  

Krskplus.ru 
 

3. СМИ О Е М О «ГОРОД  НОРИЛЬСК» 
 

Норильчане, находящиеся в трудной жизненной ситуации, имеют право на 
единовременную адресную материальную помощь  

Сумма материальной помощи может быть не выше десяти тысяч рублей. Право на 
выплату имеют люди, оказавшиеся в трудной жизненной ситуации, прописанные и постоянно 
проживающие в Норильске. В исключительных случаях это могут быть лица без 
определенного места жительства или же снятые с регистрационного учета, но по каким-то 
причинам не уехавшие из Норильска, при условии повторной прописки на территории города. 

Решение о назначении материальной помощи принимает комиссия по оказанию 
социальной помощи на основании заявления и представленных документов. С перечнем 
документов можно ознакомиться на сайте города: ПОЛУЖ norilsk-city.ru/press/news. КОНЕЦ 
ПОЛУЖ  

Более подробную информацию о порядке оказания единовременной адресной 
материальной помощи в связи с трудной жизненной ситуацией можно получить ПОЛУЖ по 
телефонам 48-51-49 (каб. № 41) и 46-55-37 (каб. № 40). КОНЕЦ ПОЛУЖ 

Адресная материальная помощь оказывается в рамках долгосрочной муниципальной 
целевой программы «Социальная поддержка жителей муниципального образования город 
Норильск» 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР   
 

«Норникель» инвестирует в добычу сырья 10,9 млрд долларов 
Эти средства пойдут, в том числе, на улучшение существующих, а также строительство и 

введение в действие новых горнорудных предприятий 
Российская горно-металлургическая компания «Норильский никель» до 2025 года потратит 

10,9 млрд долларов на развитие минерально-сырьевой базы. Эти средства пойдут, в том 
числе, на улучшение существующих, а также строительство и введение в действие новых 
горнорудных предприятий, говорится в сообщении пресс-службы «Норникеля». Инвестиции 
осуществляются в рамках стратегии производственно-технического развития компании на 
период до 2025 года, принятой советом директоров 27 октября 2011 года. 

Геологоразведочные работы, которые предстоит выполнить в рамках стратегии 
производственно-технического развития, за период до 2025 года обеспечат такой прирост 
запасов руд всех типов, который превысит объем их добычи, отмечают в ГМК. Компания 
сконцентрирует усилия не только на увеличении запасов руд всех типов на действующих 
месторождениях, но и на дополнительной разведке и вводе в эксплуатацию новых 
месторождений, а также поиске перспективных участков в непосредственной близости от 
действующих месторождений. 

Планируемый суммарный объем инвестиций на геологоразведочные работы в Норильском 
и Мурманском регионах до 2025 года составляет 632 млн долларов. Общий ожидаемый 
прирост запасов руд всех типов в Норильском промышленном районе с учетом 
эксплуатационной разведки к 2025 году составит 670 млн тонн, в том числе никеля — 4,87 



 
 
 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

4 

млн тонн, меди — 9,46 млн тонн, металлов платиновой группы — 5,08 тысячи тонн. На 
Кольском полуострове ожидаемый прирост запасов руд к 2025 году составит 70 млн тонн, в 
том числе никеля — 750 тысяч тонн, меди — 340 тысяч тонн. По итогам 2010 года выручка 
«Норникеля» по МСФО составила 12,77 млрд долларов, чистая прибыль — 3,089 млрд 
долларов. Чистая прибыль по МСФО в первом полугодии 2011 года сократилась на 22% до 
1,818 млрд долларов. 

«BFM» 
 

5.  СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО   
 
Добровольным пожарным краевые власти обеспечат зарплату  

Добровольным пожарным краевые власти будут выплачивать зарплату за отсутствие на 
рабочем месте, рассказала 8 декабря Людмила Дмитриева, председатель Красноярского 
регионального отделения Всероссийского добровольного пожарного общества. 

Компенсация в размере 50% от дневного заработка работника на основном месте работы, 
но не более 500 рублей, будет выплачиваться добровольным пожарным за то время, когда 
они будут находиться на учебе или на дежурстве. Осуществляться она будет в соответствии с 
законом о государственной поддержке добровольной пожарной охраны который был 
подписан губернатором края 10 ноября. Согласно статистике пожарных, сейчас в крае 
действуют уже 409 добровольных пожарных частей, где дежурят на добровольной основе 
свыше 3,2 тыс. человек. До того, как закон о государственной поддержке был подписан, их 
права ничем не были защищены — доброволец не мог доказать работодателю свое право 
отсутствовать по основному месту работу на время дежурства, а в случае его гибели или 
травмирования семья не могла бы получить никаких компенсаций. Напомним, компенсация за 
отсутствие на рабочем месте появилась в законе после обсуждения на комитете в 
Законодательном собрании края. 

Как отметила Дмитриева, компенсация будет выплачиваться любому работающему 
человеку, вне зависимости от того, на предприятии какой формы собственности он работает. 

«Лаборатория новостей» 
 
6.  СМИ О РОССИИ   
 
"Никто хаоса не хочет" 

Премьер России Владимир Путин заявил, что власть должна вести диалог с 
представителями оппозиционных сил. "Опираясь на подавляющее большинство наших 
граждан, мы должны вести диалог с теми, кто оппозиционно настроен, дать им возможность 
высказаться, используя конституционные их права на демонстрацию, на формулирование 
своего мнения", - заявил он на заседании координационного совета Общероссийского 
народного фронта. 

Если в ходе уличных демонстраций люди действуют в рамках закона, то им должно быть 
предоставлено право выразить свое мнение, в противном случае правоохранительные 
органы должны потребовать исполнения закона всеми законными средствами, считает он. 

"Что касается мероприятий, уличной демократии, то я к этому отношусь следующим 
образом: если люди действуют в рамках закона, им должно быть предоставлено право 
выразить мнение, и мы никак не должны ограничивать в этих гражданских правах", - заявил 
Путин. Вместе с тем, по его словам, "если кто-то нарушает закон, то органы власти и 
правопорядка должны потребовать исполнения закона всеми законными средствами". 

По мнению премьера, часть организаторов уличных демонстраций действуют исходя из 
своих узкокорыстных политических целей, однако большинство граждан страны не хотят 
развития ситуации по сценарию Киргизии или Украины. "Мы с вами все здесь взрослые люди, 
и все понимаем, что часть организаторов действуют по известному сценарию, и перед ними 
свои узкокорыстные политические цели, - сказал он. - Но мы с вами также знаем, что в нашей 
стране люди не хотят развития ситуации в России, как это было в Киргизии или в недавнем 
прошлом в Украине. Никто хаоса не хочет". 
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Премьер выразил надежду на то, что правоохранительным органам удастся разрешить в 
рамках закона и Конституции России ситуацию с уличными демонстрациями. "Опираясь на 
подавляющее большинство граждан, которые не хотят никакого хаоса в стране, 
правоохранительные органы должны все это организовать в рамках действующего закона и 
Конституции нашего государства", - сказал он и добавил, что надеется, "что так оно и будет". 
В этой части, отметил Путин, он рассчитывает и на поддержку профсоюзов. 

Госсекретарь США Хиллари Клинтон сделала преждевременные выводы об итогах 
парламентских выборов в России, не дождавшись отчета наблюдателей от БДИПЧ ОБСЕ, 
считает Путин. "Я посмотрел на первую реакцию наших американских партнеров. Первое, что 
сделала госсекретарь, сказала, что они нечестные и несправедливые, хотя еще не получила 
даже материалов наблюдателей БДИПЧ, - рассказал он. - Она задала тон некоторым нашим 
деятелям внутри страны, дала сигнал. Они этот сигнал услышали и при поддержке Госдепа 
США начали активную работу". 

При этом он подчеркнул, что все, кто действует в рамках закона, должны иметь 
возможность реализовать свое право. "Но правоохранительные органы должны тоже 
исполнять свои функции, опираясь на широкую поддержку общественности". 

Одновременно Путин высказался за усиление ответственности для тех, кто по заказу 
иностранных государств пытается вмешаться во внутренние процессы в России. "Защитить 
свой суверенитет мы обязаны, и нужно будет подумать над совершенствованием 
законодательства, усилением ответственности тех, кто исполняет задачи иностранного 
государства по влиянию на внутриполитические процессы", - сказал Путинна встрече с 
участниками федерального координационного совета Общероссийского народного фронта. 

Говоря о финансах, направляемых в РФ из-за границы, Путин отметил, что, если это 
касается гуманитарных вопросов, связанных в том числе с медициной, то "это нормально". 
"Но когда деньги из-за границы вкладывают в политическую деятельность внутри страны, это 
должно нас заставить задуматься. Особенно недопустимо вливание иностранных денег в 
избирательные процессы", - подчеркнул премьер. 

"Мы крупнейшая ядерная держава и такой остаемся. И это вызывает определенные 
опасения наших партнеров", - считает премьер-министр РФ. Он считает, что Россию 
"покачивают, чтобы мы не забывали, кто на нашей планете хозяин и чувствовали, что у них 
есть рычаги влияния на нашу страну". 

Россия не против иностранных наблюдателей за выборами в РФ, но не позволит 
вмешиваться во внутренние дела страны из-за рубежа, заявил премьер-министр РФ 
Владимир Путин. 

"Мы за то, чтобы у нас за политическими избирательными процессами наблюдали 
иностранные наблюдатели. Мы за это, мы не против, - также отметил Путин. - Но у нас есть 
закон, когда начинают финансировать какие-то внутренние организации, которые якобы 
являются нашими национальными, но по сути дела работают за иностранные деньги и 
исполняют номер под музыку иностранного государства в рамках избирательного процесса, 
мы должны себя оградить от этого вмешательства в наши внутренние дела и защитить наш 
суверенитет". 

По его словам, в этом заинтересовано все российское общество. Он отметил, что 
необходимо и с представителями "Народного фронта", и с депутатами обсудить и выработать 
формы защиты российского суверенитета и защиты от вмешательства извне. 

Кроме того, Путин коснулся темы наблюдения за выборами в США, где, по его словам, 
"вообще никуда не пускают наблюдателей". "Просто людей гоняют с этих участков и все. Там 
в последнее время еще кого-то начали допускать. А так вообще просто - пошли вон. Там 
очень жестко все на самом деле, гораздо менее либерально", - отметил премьер. 

INTERFAX.RU 
 
Д.Медведев упростил прописку для оленеводов 

Президент России Дмитрий Медведев подписал закон об особом порядке регистрации 
представителей коренных малочисленных народов РФ, ведущих кочевой образ жизни и не 
имеющих постоянного места жительства.  
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Как сообщает пресс-служба Кремля, соответствующие изменения вносятся в ст.6 закона 
РФ "О праве граждан РФ на свободу передвижения, выбора места пребывания и жительства 
в пределах РФ". 

Согласно документу, принятому Госдумой 21 ноября и одобренному Советом Федерации 
29 ноября 2011г., местом жительства таких граждан может быть признан административный 
центр муниципального района, в границах которого проходят маршруты его кочевий. При 
этом в паспорте гражданина будет указываться адрес местной администрации. 

В настоящее время коренные малочисленные народы Севера, Сибири и Дальнего Востока 
проживают на территории 29 субъектов РФ, отмечается в пояснительной записке к закону. 
При этом в их паспортах среди сведений о месте жительства содержатся такие 
формулировки, как, например, "Новопортовская тундра", "Сеяхинская тундра", "с.Яр-Сале, 
тундра" и т.д.  

Между тем, их жилища в виде чума или яранги не подпадают под законодательное 
определение места жительства. А значит, регистрация считается недействительной, что 
лишает их права на получение социальной помощи, в частности, пособий. 

РБК 
 
Заботу Медведева о военных посчитали слишком дорогой для страны 

Эксперты, корректирующие стратегию развития России до 2020 г., представили в 
правительство итоговый доклад (копия есть у «Ведомостей»). Ведомства обсуждают 
документ, пишут замечания, в правительстве его обсудят в конце этого или в начале 
следующего года, говорит сотрудник аппарата Белого дома, многие предложения станут 
основой для реформ следующего президента. Сейчас это «самая профессиональная 
программа, которая есть в России, нет сомнений, что она пойдет в работу», комментирует 
член правительства. 

Доклад писали год. Перед новым, 2011 годом премьер Владимир Путин приехал на встречу 
с преподавателями Высшей школы экономики (ВШЭ), тогда и родилась идея подготовить 
платформу реформ для нового электорального цикла, вспоминает участник той встречи. ВШЭ 
и Академия народного хозяйства тут же подключились к работе по корректировке стратегии-
2020. Была создана 21 группа, куда вошли представители почти всех российских научных 
школ и исследовательских центров. 

В итоговом докладе эксперты настаивают на кардинальном изменении экономической 
модели. Политика президента и правительства сейчас несостоятельна, следует из доклада: 
страна не может жить исключительно за счет экспорта сырья, роль государства в экономике 
гипертрофирована, рыночные стимулы искажены и подавлены, доминируют 
рентоориентированные и иждивенческие установки. 

Стратегия «Новая модель роста — новая социальная политика» предлагает маневр, 
который позволит задействовать новые механизмы развития. Эксперты предлагают сделать 
ставку на развитие человеческого капитала, на креативный класс профессионалов 
(инженеров, ученых, учителей, юристов). России нужен не просто экономический рост, а 
качественный и с темпами не менее 5% в год, говорится в докладе (по прогнозу 
Минэкономразвития на 2012-2014 гг. — 3,7,4 и 4,6% соответственно). 

Изменения потребуют «расходного маневра» — частичной смены бюджетных приоритетов. 
Ежегодно до 2020 г. расходы на приоритетные направления должны расти на 4% ВВП (около 
2 трлн руб.). Половину этой суммы должно принести сокращение других расходов. 

Претендент № 1 на секвестр — расходы на оборону, безопасность и правоохранительную 
деятельность. Эти траты эксперты советуют сокращать на 0,9% ВВП в год. Исполнение 
поручения Медведева перевооружить армию за 20 трлн руб. за 10 лет увеличивает расходы 
на оборону до 5,5% ВВП. В 2010 г. было 2,8%. Направления, которые сейчас финансируются 
опережающими темпами, не только разбалансируют бюджетную систему, но и создают 
перекос в структуре экономики, пишут эксперты. 

Указывают эксперты и источники финансирования дополнительных расходов в 2% ВВП в 
год. Одним из них могло бы стать повышение акцизов на бензин или другого вида 
транспортного налога, размышляет ректор ВШЭ Ярослав Кузьминов: «Есть большой 
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недостаток: эта мера крайне непопулярна у активной части населения, еще больше, чем 
повышение пенсионного возраста». Два других источника — повышение акцизов на табачную 
продукцию, крепкий алкоголь и иные товары, наносящие вред здоровью (см. статью на этой 
же странице), и увеличение масштабов приватизации с 0,5 до 0,7-1% ВВП в год, включая 
субфедеральный уровень. 

Тратить эксперты советуют на дороги, образование и медицину. На ремонт и содержание 
автомобильных дорог — минимум 1 трлн руб. в год (в текущих ценах), еще около 500 млрд — 
на строительство новых. По проекту госпрограммы «Развитие транспортной системы до 2019 
г.» за восемь лет федеральный бюджет израсходует на транспорт 7,1 трлн руб. Эксперты 
указывают, где есть резерв: борьба с коррупцией позволит на 15-20% снизить стоимость 
работ. 

Расходы на образование должны вырасти на 0,15% ВВП к 2014 г. и на 1,3% ВВП к 2020 г. 
Если оптимизировать структуру профессионального образования, то потребность экономики в 
импорте рабочей силы снизится в 1,5-2 раза, пишут эксперты. Но чтобы инвестиции в 
образование сработали, надо прекратить комплектовать армию по призыву. Эксперты 
называют это важным условием: мера позволит сократить спрос на программы высшего 
образования в пользу среднего профессионального минимум на 20-25%. На третьем месте по 
росту финансирования — здравоохранение: на 1% ВВП в 2014-2020 гг. 

Ежегодный рост расходов на 2% ВВП нереален даже при частичном сокращении расходов 
на оборону, отмечает другой сотрудник аппарата правительства. Доходы от приватизации из-
за волатильности на рынках прогнозировать трудно, а полностью переложить на регионы и 
собственников квартир траты на ЖКХ невозможно, рассуждает он. Расходы на реализацию 
стратегии и источники дополнительных доходов будут пересмотрены, уверен чиновник. 

«Ведомости» 
 
Оппозиции разрешили вывести 30 тысяч  

Власти Москвы разрешили оппозиции провести в субботу, 10 декабря митинг против 
фальсификации результатов выборов в Госдуму с участием 30 тысяч человек. Правда, не на 
площади Революции, а на Болотной площади. 

О разрешении в четверг вечером официально уведомил заммэра Москвы Александр 
Горбенко. Он также сообщил, что параллельно разрешена акция протеста на площади 
Революции. Однако всех, кто будет приходить туда, организаторы обязаны будут отправлять 
на Болотную. Организаторы митинга согласились на это предложение, передает "Эхо 
Москвы" со ссылкой на сопредседателя незарегистрированной Партии народной свободы 
Бориса Немцова. 

Митинг на площади Революции был согласован еще в середине ноября. Однако власти 
Москвы выдали организаторам – движению "Солидарность" – санкцию на проведение акции 
протеста численностью в 300 человек. Свое решение они объяснили тем, что большое 
скопление людей на этой площади может привести к трагическим последствиям. 

Накануне в столичном правительстве сообщили, что митинг может быть перенесен на 
Болотную площадь. Организаторы митинга в четверг провели встречу с представителями 
мэрии, на которой заявили, что согласны на перенос в том случае, если власти разрешат 
собрать на акцию не меньше 10 тысяч человек. По итогам встречи члены "Левого фронта", 
который входит в число организаторов митинга, заявили, что все же выведут людей на 
площадь Революции. 

В столичном ГУВД вчера пообещали пресечь любые несанкционированные акции в 
Москве. При этом в полиции отметили, что им не важно, "пять человек будут нарушать закон 
или пять тысяч". Просто в разных случаях будут использоваться различные методы для 
разгона нарушителей. 

Субботний митинг в Москве против фальсификации выборов может стать самым массовым 
выступлением подобного рода за многие годы. Только в четверг готовность посетить 
мероприятие выразили в соцсетях почти 50 тысяч человек. 
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Пятого декабря многотысячный митинг в знак протеста против результатов парламентских 
выборов прошел на Чистых прудах, а 6 декабря многочисленная акция состоялась на 
Триумфальной площади. В обоих случаях митинги закончились задержаниями сотен людей. 

Накануне свою оценку происходящему дал президент Дмитрий Медведев. На пресс-
конференции в Праге по окончании переговоров со своим чешским коллегой Вацлавом 
Клаусом он признал право митингующих на выражение своей точки зрения, отметив, что все 
должно быть в "корректной форме, а не приводить к трудностям для окружающих". 

«Утро» 
 
Набиуллина: в России не выживут некоторые средние и малые города 

 Количество малых и средних городов в России в течение ближайших нескольких десятков 
лет будет неуклонно сокращаться, сообщила министр экономического развития Эльвира 
Набиуллина на Московском международном урбанистическом форуме.  

«Нам вряд ли удастся сохранить жизнеспособность всех малых и средних городов. 
Убывание городов небольшого размера — это такая непреодолимая глобальная тенденция», 
— сказала она. 

Набиуллина надеется, что большинству малых и средних городов удастся найти свою 
нишу, которая поможет им сохранить конкурентоспособность и устойчивость. Однако 
перетекание населения в более крупные города будет продолжаться. 

Министр привела оценки некоторых экспертов, согласно которым поддержка 
неэффективных городов стоит стране около 2-3% экономического роста ежегодно. «Крупные 
города… они более устойчивы, в силу того, что у них более диверсифицированная 
экономическая структура. При этом не только услуги и знания тяготеют, но и современная 
промышленность тяготеет к промышленным городам», — пояснила Набиуллина. 

В ближайшие 20 лет из малых и средних городов может высвобождаться и мигрировать в 
крупные города до 15-20 млн человек. «Вопрос в том, готовы ли наши крупные города 
принимать и качественно использовать такой огромный ресурс или это станет неподъемным 
вызовом», — заключила министр. 

«Ведомости» 
 

Регионы получат «по заслугам» на выборах 
Кабинет министров одобрил распределение 10 млрд. руб. дотаций для обеспечения 

сбалансированности региональных бюджетов. Деньги получат 20 субъектов Федерации, 
достигших наилучших по стране показателей в сфере развития предпринимательства и 
привлечения инвестиций. Пятая часть от общей суммы достанется Калужской области, чуть 
меньше – Тюменской. А вот Приморский край и Ярославская область получат самые 
маленькие «премии»: всего по 206,8 млн. руб. 

Интересно, что вопрос о распределении дотаций был внесен на обсуждение президиума 
правительства еще 29 ноября, а оформили документ лишь 5 декабря. Случайно или нет, но 
лакомые куски достались как раз тем, кто на выборах в Госдуму продемонстрировал свою 
лояльность партии власти (например, в Тюменской области «ЕР» набрала 62,21% голосов 
избирателей). А тем, кто не обеспечил единороссам поддержку, и дотации достались 
соответствующие (в Ярославской области у «ЕР» самый низкий показатель по стране – 
29,04%, в Приморском крае тоже ниже среднего – 32,99%). 

Аналитик Института экономической политики им. Е.Т. Гайдара Кирилл Родионов считает 
такое распределение дотаций отнюдь не случайным. «Вспомните, Дмитрий Медведев на 
следующий день после выборов объявил, что против губернаторов тех областей, в которых 
«Единая Россия» получила наименьший процент голосов, не исключены определенные 
санкции. По всей видимости, подобный способ распределения бюджетных средств и есть 
одна из таких санкций», – сообщил «НИ» эксперт. По мнению аналитика, таким образом 
посылается важный сигнал регионам перед президентскими выборами: «Не будет 
политической поддержки – будут сложности с финансированием». 

«Новые Известия» 
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Минэкономразвития РФ. Министерство намерено сократить перечень видов 
муниципального контроля 

Министерство экономического развития России предлагает подвергнуть существенному 
сокращению перечень видов муниципального контроля.  

 Об этом говорится в опубликованном министерством докладе "О состоянии системы 
муниципального контроля в Российской Федерации", который был направлен в 
правительство, предает Интерфакс.  

 В докладе говорится, что "муниципалитеты в силу недостатка практически всех ресурсов 
(финансовых, а, следовательно, и кадровых, и материально-технических средств) не 
осуществляют все закрепленные за ними в нормативно-правовой базе виды муниципального 
контроля", вследствие чего эффективность контроля находится на низком уровне.  

 В министерстве полагают, что незначительное количество проверок объясняется в том 
числе тем, что муниципальные инспекторы исполняют не только полномочия по контролю. 
Поэтому существенная часть видов муниципального контроля в большинстве случаев имеет 
низкую результативность, а где-то - стремится к нулю или в течение долгого времени 
находится на нулевой отметке.  

 "Для решения обозначенной проблемы предлагается провести кардинальное сокращение 
перечня видов муниципального контроля. У муниципалитетов должны быть сохранены 
преимущественно виды контроля, которые вытекают из права собственности муниципального 
образования либо из договора, заключенного муниципалитетом", - подчеркивается в докладе.  

 Помимо этого, в министерстве считают целесообразным исключить все контрольные 
функции муниципалитета, т.к. эти функции не осуществляются и не будут осуществляться в 
ближайшее время на практике.  

 Исключению из сферы компетенции муниципальных образований, по мнению 
минэкономразвития, подлежит контроль за организацией и осуществлением деятельности по 
продаже товаров (выполнению работ, оказанию услуг) на розничных рынках, муниципальный 
контроль в области торговой деятельности, контроль за соблюдением законодательства в 
области розничной продажи алкогольной продукции, контроль за использованием и охраной 
недр при добыче общераспространенных полезных ископаемых и при строительстве не 
связанных с добычей полезных ископаемых подземных сооружений.  

 В отношении наиболее активно осуществляемого вида муниципального контроля - 
земельного - необходимы комплексные изменения, говорится в докладе.  

 Также министерство указывает на необходимость осуществления муниципального лесного 
контроля. 

 "Российская газета" 
 
СКР преследует за коррупцию почти 600 лиц с особым статусом 

За девять месяцев 2011 года СКР возбудил дела, в частности, против 6 руководителей и 53 
следователей органов внутренних дел  

Следственный комитет за девять месяцев 2011 года начал преследование за 
коррупционные преступления почти 600 лиц, имеющих особый правовой статус, рассказал в 
интервью «Российской газете» председатель Следственного комитета РФ Александр 
Бастрыкин. 

Бастрыкин отметил, что СКР старается наказать любого коррупционера, невзирая на его 
должностное положение. По его данным, сейчас в производстве следователей 75 уголовных 
дел, возбужденных по нарушениям при закупке медоборудования для государственных и 
муниципальных нужд. По этим делам обвиняются 96 человек, из которых 32 чиновника 
(бывшие и действующие министры и руководители региональных департаментов 
здравоохранения), сообщил глава СКР. 

По информации Бастрыкина, в этом году дела велись против шести руководителей и 53 
следователей органов внутренних дел, девяти следователей Следственного комитета, двух 
руководителей и шести следователей органов наркоконтроля. Также дела были возбуждены в 
отношении 200 депутатов органов местного самоуправления, 208 выборных глав 
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муниципальных образований ОМС, четырех судей, 12 членов избиркомов, восьми прокуроров 
и восьми помощников прокурора, 49 адвокатов, отметил глава СКР. 

По его информации, за все время работы СКР к уголовной ответственности привлечены 
347 следователей органов внутренних дел, 65 следователей СК, 39 следователей 
наркоконтроля, 71 прокурорский работник, 75 членов избирательных комиссий, 1066 
депутатов органов местного самоуправления, 916 выборных глав органов местного 
самоуправления, 74 депутата органов законодательной власти и 28 судей. 

Ранее Генеральная прокуратура заявляла, что коррупция существует во всех структурах 
страны. 

«mail» 
 

М.Прохоров: Общество в России развивается быстрее власти 
Экс-глава партии "Правое дело" Михаил Прохоров считает, что общество в России 

развивается быстрее власти и что власть должна обеспечивать соблюдение конституционных 
прав граждан.  

В своем блоге в "Живом журнале" М.Прохоров написал, что он против революций, 
поскольку "хорошо помнит, чем в нашей стране, и не только в ней, заканчивались все 
революции". 

М.Прохоров констатирует несколько "аксиом": "1. Значительное количество россиян 
считают выборы несправедливыми, а многие не пошли на выборы, потому что считают, что 
им не за кого голосовать. 2. После двух последних съездов "Единой России" тандема больше 
нет. 3. Нравится это кому-то или нет, но Владимир Путин пока единственный, кто хотя бы как-
то управляет этой неэффективной государственной машиной. 4. Революции в России всегда 
приводили к человеческим жертвам и снижению уровня жизни граждан. 5. Неадекватное 
отражение государственными телеканалами происходящего в стране работает против 
власти". 

Бизнесмен предлагает ряд действий на опережение ситуации. В частности, пишет 
М.Прохоров, "пусть Интернет выйдет на улицу, и у власти будет возможность слушать своих 
граждан и принимать нужные решения (а не выводить "Наших", провоцируя противостояние в 
обществе, и не заниматься ремонтом трубопровода именно там, где люди хотят собраться)".  

Для этого М.Прохоров предлагает "во всех крупных и средних городах выделить удобные 
для граждан места для свободного выражения мнений (аналог Гайд-парка в Лондоне, в 
Москве, например, парк им.Горького)".  

Он также считает, что партия власти нуждается в серьезном реформировании, "и сделать 
это должен человек, который вел партию на выборы". Дмитрий Медведев, по мнению 
М.Прохорова, как лидер списка мог бы эффективно руководить Думой, сделав ее "местом для 
дискуссий" и центром законодательной инициативы. 

РБК 
 

7. РАЗНОЕ   
 
Избирательная арифметика. Значительная часть жалоб являются в лучшем случае 
пустой критикой властей, а в худшем – банальным словоблудием 

Сразу после закрытия избирательных участков началась борьба за интерпретацию 
результатов выборов. Несколько тысяч человек в Москве и ряде других городов выходят на 
улицы, заявляя о нарушениях, и требуют пересмотреть итоги голосования. По их мнению, 
число нарушений так велико, что выборы фальсифицированы. Так ли это? Нет. Факты, 
которыми мы можем оперировать, говорят отнюдь не в пользу манифестантов. Никто не 
будет спорить с тем, что нарушения все-таки были, но вот число их ничтожно, и все они никак 
не могли повлиять на итоги выборов.  

Для начала элементарные цифры. Число российских избирателей в общей сложности 
составляет 109 млн. 233 тыс. 659 человек. Из них большинство зарегистрированы на 
территории России, еще около миллиона находятся за границей (живут или работают).  
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Всего, по данным Центризбиркома, в день выборов работало 94 873 участка. Таким 
образом, на каждый участок приходится в среднем по 1160 человек. В Москве участки 
побольше, в деревнях и небольших городах – поменьше. Правда, 1160 человек «в среднем» 
на участок – это при 100-процентной явке. На думских выборах 4 декабря явка составила 
60,2%. Так что, исходя из этих цифр, на один избирательный участок приходится по 700 
человек.  

Теперь о том, сколько нарушений зарегистрировано. Жалоб было много, но по итогам 
обращений в избирательные комиссии их было зафиксировано всего 117, как сообщили в 
ЦИК РФ. То есть всего 117 заявок по нарушениям были оформлены по правилам. Если 
предположить, что нарушения поступали с разных участков, то всего это около 0,1% от всех 
избирательных участков. И если даже предположить, что эти нарушения настолько 
вопиющие, что необходимо «обнулить» результаты по всем этим участкам (чего, безусловно, 
не может быть), то из общего числа голосов норма выбытия составит около 82 тыс. голосов 
избирателей. Не хватит и на один депутатский мандат (цена мандата на этих выборах – около 
137 тыс. голосов).  

Впрочем, данные ЦИКа рьяных оппозиционеров не убеждают. Что ж, можно взять и 
скандально известный проект ассоциации «Голос» – «Карта нарушений на выборах», 
запущенный, отмечу, задолго до начала голосования. Внимательное ознакомление с ним 
свидетельствует – речь идет о десятках сообщений о нарушениях на регион (редко число 
сообщений превышает сотню). Причем большая часть из них зафиксирована задолго до 
самого дня голосования и сообщает о нарушениях со стороны всех партий.  

Впрочем, качество этих сообщений во многом вызывает сомнения. К примеру, 
пользователь с ником Resident Evil night сообщает в 10 часов утра 4 декабря: «В 
свердловской области КПРФ покупают голоса за 200р». А пользователь Наталья Варганова в 
тот же день пишет: «В Петербурге на избирательных участках перебои с бюллетенями. На 
избирательном участке УИК 166 на ул. Орбели, 24 (школа 105) давно закончились бюллетени 
по выборам в ЗакС СПб. (Бюллетени по выборам в Думу тоже заканчивались, но их все-таки 
привезли)». Если первое сообщение – из разряда ОБС (одна бабка сказала), то второе к 
нарушению избирательного законодательства отношение имеет такое же, как Николай 
Валуев к балету.  

Вот еще несколько сообщений: «Недавно переехал, пришел, а меня в списках нет. Но 
проголосовать дали». Или такая довольно стандартная для заграницы жалоба: «Меня в 
списках не было, хотя я состою на консульском учете. Как мне объяснили, в США более 30 
тыс. россиян состоят на консульском учете, и списков на них не составляют, потому что: «Вы 
могли переехать и проголосовать в другом городе».  

Среди вала сообщений на этом ресурсе приведенные выше – образец 
содержательности и полноты описания ситуации. Предметное изучение «карты нарушений» 
показывает, что до 50% жалоб дублируется, а значительная часть и вовсе не имеет 
отношения к выборам, являясь в лучшем случае пустой критикой властей, а в худшем – 
банальным словоблудием. Действительно, содержательных записей о реальных нарушениях 
– десятки, пусть сотни, но никак не тысячи. В то же время они могут приходить с одного и того 
же «неблагополучного» избирательного участка. Если учесть и это, то количественное 
соотношение «плохих» участковых комиссий (УИК) к «нормальным» становится мизерным, 
вплотную приближаясь к данным ЦИКа.  

Не забудем, что нарушения фиксируются у всех семи партий, так что, как в случае с 
жалобами в Центризбирком, так и в случае с сообщениями на сайте «Голоса», отнюдь не все 
партии выглядят белыми и пушистыми. Да и сами партии почему-то совсем не торопятся 
доказывать нарушения. Количество поданных жалоб и исков в целом по стране на каждую 
партию не превышает нескольких десятков. Зато многие из них кричат о массовых 
фальсификациях для того, чтобы в ходе торгов за портфели получить побольше.  

На недавней пресс-конференции лидер КПРФ Геннадий Зюганов гордо заявил 
журналистам: «Я считаю выборы абсолютно нелегитимными ни с правовой, ни с нравственно-
этической точки зрения». Тут же читаю, что все тот же Зюганов на все той же встрече 
сообщил все тем же журналистам, что фракция КПРФ «намерена предложить на пост спикера 
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Госдумы – заместителя председателя нижней палаты парламента Ивана Мельникова», а 
также сообщил, что коммунисты готовы представить «свои достойные кандидатуры» на посты 
руководителей практически всех думских комитетов.  

Удивленный таким поворотом дела, первый номер в списке «Яблока» Григорий 
Явлинский даже призвал Зюганова отказаться от мандата: «Если есть партии, которые 
считают, что фальсификации на этих выборах были велики, покидайте Госдуму», – 
подчеркнул Явлинский. Молчание было ему ответом. Риторика риторикой, но реальные 
действия коммунистов показывают, что результатами выборов они вполне довольны.  

Другие лидеры парламентских партий публично признали итоги выборов законными, а 
нарушения – не повлиявшими на их исход. Глава «Справедливой России» Сергей Миронов 
считает, что его партия получила бы больше мест в новой Думе, если бы активность 
избирателей была выше. «Тот результат, который мы показали, конечно, убедительный», – 
ставит точку в спорах о легитимности руководитель эсэров. Информагентства передают 
слова Игоря Лебедева из ЛДПР: «ЛДПР признает выборы в целом по России легитимными, за 
исключением некоторых субъектов РФ, документов, подтверждающих фальсификации, у 
партии нет».  

Еще одна деталь. Когда говорят о нарушениях, которые «исказили волю избирателей», 
зачастую ссылаются на данные социологии, которые могут подтвердить или опровергнуть 
наличие критической массы фальсификаций. В нашем случае об этом вполне могла бы 
заявлять… «Единая Россия». Накануне выборов все ведущие социологические центры 
России опубликовали свои прогнозы на выборы. Это сделали и ВЦИОМ, и оппозиционный 
Левада-Центр. По их прогнозам выходило, что «Единая Россия» должна набрать от 52 до 
58%. Однако социологи ошиблись на несколько процентов, и не в пользу «Единой России». 
При том, что в 2007 году прогнозы ВЦИОМа и ФОМа практически полностью совпадали с 
выборами. В этом году результат правящей партии существенно ниже того, что 
предсказывали социологи.  

Вопрос: если уж допустить, что выборы сфальсифицированы, то чего же так мало 
написали-то? Чего ж до прогнозных цифр даже не добрались? Почему не «сделали» 
процентов 65, чтобы иметь конституционное большинство?  

Вообще факт того, что социологи ошиблись и «Единая Россия» набрала существенно 
меньше тех цифр, которые ей давали, показателен. Не менее показательно и то, что 
«Справедливая Россия» набрала на выборах примерно тот же процент, который ставили в 
качестве планового задания Николай Левичев и Сергей Миронов. Наконец, почему бы не 
сказать о том, что секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов вносил в ЦИК РФ официальный прогноз 
результатов выборов от коммунистов, который практически полностью совпал с итогами 
голосования?  

А что же наблюдатели? Независимые международные наблюдатели дали высокую 
оценку прошедшим в воскресенье в России выборам в Госдуму, заявив, что замечания носят 
технический характер. Среди них – итальянский политолог Джульетто Кьеза, депутат 
Европарламента от Венгрии Шато Табайди (отметивший, впрочем, ряд нарушений, таких как 
отсутствие шторок в некоторых кабинах для голосования). Наблюдатели от ШОС и от 
Межпарламентской ассамблеи СНГ также дали высокую оценку организации выборов.  

Представители БДИПЧ ОБСЕ были более критичны, хотя принципиально их оценка 
также подтверждает легитимность выборов. Но стоит ли удивляться тому, что именно критика 
БДИПЧ ОБСЕ легла в основу довольно вызывающих высказываний главы Госдепартамента 
США Хиллари Клинтон, которые нельзя расценить иначе как вмешательство во внутренние 
дела России? Стоит ли удивляться тому, что именно из США шло основное финансирование 
ассоциации «Голос», которая в ходе кампании как раз и занималась популяризацией 
информации о нарушениях? Цепочка прослеживается однозначная, тем более что нет ничего 
нового в попытках внешних сил делегитимизировать выборы, опираясь на внутрироссийских 
деятелей и некоторые НПО. Такую стратегию неоднократно уже использовали в Украине, 
Сербии, Грузии и ряде других государств.  

И вот уже в России проходят митинги по удивительно знакомым сценариям. Судя по 
стилистике, спискам участников и лозунгам – митингующие борются вовсе не против якобы 
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«сфальсифицированных» результатов выборов. Они борются против российского 
государства как такового. А все слова о нарушениях – это лишь один из способов 
делегитимации власти в России. Не зря же сайты, пропагандирующие символику 
протестующих, и твиттер-аккаунт были созданы за месяц, за три и за две недели до даты 
выборов. То есть все было подготовлено заранее и просто ждало своего часа. Как ждал 
своего часа заранее отснятый ролик о мнимом вбросе бюллетеней на выборах в Уфе 4 
декабря, залитый на видеохостинг еще… в ноябре.  

Нарушения? Не в них дело. В них – лишь повод. Ведь если нарушений не было, их же 
вполне можно выдумать, не так ли? 

«Независимая газета» 
 
Конфликт интерпретаций. Власть оказалась неготовой к системному характеру 
протеста 

Серьезной ошибкой власти, которая пытается сформулировать свою позицию 
относительно результатов выборов, является выбор адресата месседжа.  

Слова Дмитрия Медведева на встречах со сторонниками и главой ЦИКа, а также 
послевыборные комментарии Владимира Путина, прозвучавшие в ходе беседы премьера с 
представителями его региональных приемных, наводят на мысль, что тандем считает своей 
главной задачей успокоить партийных функционеров и активистов, а также новых людей, 
совсем недавно решивших встроиться в систему. Разъяснить им ситуацию, сказать, что 
налицо нормальный демократический процесс, что это естественный эффект взятой на себя 
ответственности за страну в сложные времена, что работа продолжается, что большинству и 
«веселой Думе» следует радоваться.  

В действительности месседж двух первых лиц государства должен быть в первую 
очередь адресован людям, проявившим гражданскую активность 4 декабря и теперь 
чувствующим себя обманутыми из-за беспрецедентного количества сообщений о нарушениях 
и прямых фальсификациях итогов голосования. Эта информация, вызывающая протест 
активной части общества, вовсе не ограничивается «какими-то» роликами, которые 
просмотрел президент и на которых он «ничего не увидел». Власть упоминает об этом 
нехотя, вскользь, спешно переходя к другим темам, как будто главное – не снять напряжение 
в обществе, а убедить своих сторонников, тоже пользующихся Интернетом, в том, что «все 
было честно». Это лишь подпитывает недовольство, повышает его градус, стимулирует 
радикализм.  

Проблема заключается в том, что власть, похоже, совершенно не готовилась к 
разговору с другой, протестной или по крайней мере критически настроенной аудиторией. 
Публиковались рейтинги и результаты соцопросов. Власть была готова к тому, что с 
конституционным большинством придется расстаться, но как будто не предполагала, что 
требования критиков существующего порядка вещей могут оказаться системными, что они 
захотят не только новых результатов голосования, но и нового качества процедур, их 
прозрачности.  

Когда гражданское общество получает возможность заявить о себе, оно проявляется во 
всей полноте, а не частично. Эта полнота предполагает и определенный алгоритм 
коммуникации с властью, диалог, поиск общего знаменателя. Коммуникации не происходит, 
запрос со стороны общества, по сути, игнорируется, и конфликт интерпретаций результатов 
выборов лишь усугубляется.  

Владимир Путин, рассуждая об «уличной политике», заявил вчера, что людям нельзя 
запретить высказывать свое мнение в рамках закона. Однако сегодня от власти требуется 
уже не просто констатация неотъемлемого, гарантированного законом права граждан. Ведь 
речь идет вовсе не о том, что победители позволяют проигравшим выпустить пар. Речь идет 
о том, что победители несут ответственность за функционирование институтов как таковых, и 
поэтому важна их серьезная, осмысленная реакция на содержательную часть общественного 
недовольства.  

Компромиссное решение должно быть найдено. Однако конфликтность ситуации 
заключается среди прочего в том, что власть как будто изначально, еще до выборов, 
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обозначила рамки компромисса: мы ограничиваемся простым большинством, вы считаете это 
своим достижением. В свою очередь, протестный электорат, неравнодушно, ответственно и 
энергично отнесшийся к голосованию 4 декабря, считает, что в интерпретации итогов 
выборов важно исходить из фактов, а не из раскладок, которые могли бы показаться 
достижением еще несколько месяцев назад. Активная часть общества хочет говорить о 
масштабах победы партии власти, технологии этой победы и самой ее достоверности. Без 
такого разговора компромисс едва ли возможен. 

«Независимая газета» 
 
 
8. Курс валют 

                      
                    По данным ЦБ  РФ курс валют  с  09.12.2011 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 
 

31, 2308 ▼ 0, 08 

EUR 
 

41, 8711 ▼ 0, 01 

 
9. Прогноз погоды 

   

По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке   
 

 


